



Temas como la integración laboral, el tratamiento de los medios de comunicación a las personas con discapacidad, así como la familia, pieza clave en la que se desarrolla la vida del discapacitado, fueron debatidos en el Congreso Iberoamericano de las personas con discapacidad, celebrado en León el pasado mes de octubre.

LEÓN / Cristina Fariñas
Fotos: M^a Angeles Tirado

El congreso, organizado por el Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales, bajo el lema "Discapacidad y no discriminación" nace como un compromiso suscrito en la XIII Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno celebrada en Santa Cruz de la Sierra (Bolivia) y en la que se declaró como "Año Iberoamericano de las Personas con Discapacidad", el año 2004.

Este evento reunió en la ciudad de León a representantes institucionales y expertos de 21 países (19 integrados en la Red Intergubernamental Iberoamericana de Cooperación Técnica, Riicotec, además de España y Portugal).

El congreso no contó en el acto de inauguración con la presidencia de S.M. la Reina ya que debido a razones meteorológicas en Madrid, no se pudo trasladar hasta León. El ministro de Trabajo y Asuntos Sociales, Jesús Caldera, anunció que la Reina recibiría al día siguiente del Congreso por la tarde a los representantes de los 21 países iberoamericanos asistentes en el Palacio de la Zarzuela.

El ministro señaló que le entregarían a la Reina las conclusiones de este evento que se resumen en la "Declaración de León".

"Quiero agradecer a la Reina de España el impulso que otorga al Real Patronato de las Personas con Discapacidad", dijo Jesús Caldera.

Después de mencionar la Declaración de Santa Cruz de la Sierra destacó el com-



1- Recepción de S. M. La Reina en el Palacio de la Zarzuela a los representantes de 21 países iberoamericanos y autoridades del Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales

Congreso Iberoamericano de las personas con discapacidad

UNA APUESTA POR LA IGUALDAD DE OPORTUNIDADES

promiso de atención que necesitan las personas con discapacidad y que era necesaria la actuación.

Asimismo habló sobre el día internacional contra la pobreza y la exclusión social insistiendo en los mil millones de personas pobres que existen en el mundo de los que muchos son niños.

Por otra parte dijo que en el año 2005 será aprobado el Libro Blanco sobre la Dependencia y presentado en las Cortes el proyecto de Ley para la atención de las personas dependientes.

En cuanto al empleo señaló el aumento hasta el 5% de la reserva de plazas en las convocatorias públicas (3% actualmente), con la garantía de que sólo serán cubiertas por personas discapacitadas.

Francisco Fernández Álvarez, alcalde de León destacó: "hoy León es una ciudad con motivo para sentirse orgullosa" y que

era un punto de encuentro con lazos culturales y afectivos fruto de un continuo intercambio. También dijo que ciudades con el nombre de León existen en Argentina, Guanajuato (Méjico) y Nicaragua.

Por su parte, Juan Vicente Herrera, presidente de la Junta de Castilla y León afirmó que la solidaridad y el compromiso son los nuevos valores asumidos en la nueva realidad española y de Castilla y León y que la discapacidad ha dejado de ser vista como un problema y se contempla como diferencia.

La presentación del congreso corrió a cargo del director general de Coordinación de Políticas Sectoriales sobre la Discapacidad, Francisco Alfonso Berlanga y del embajador decano de los países iberoamericanos, José María Araneo.

"El congreso va a consistir en una lección magistral y tres mesas redondas



2

2- El ministro de Trabajo y Asuntos Sociales, Jesús Caldera junto a la secretaria de Estado, Familias y Servicios Sociales, Amparo Valcarce y representantes iberoamericanos
3- Intervención del coro de laringectomizados

3

sobre inserción laboral, medios de comunicación y entorno familiar que son temas cruciales”, destacó Berlanga.

IGUALDAD DE OPORTUNIDADES

La secretaria ejecutiva del Fondo Nacional de la Discapacidad (FONADIS) del ministerio de Planificación y Cooperación del Gobierno de Chile, Andrea Zondek afirmó: “no tenemos la suficiente visibilización ni el compromiso de los gobiernos para avanzar en temas de discapacidad, y que ésta tenga una situación de presencia.”

América Latina está a años luz en cuanto a cobertura de necesidades básicas de muchos de sus ciudadanos, en muchos de estos países existe una gran pobreza.

Asimismo habló la ponente sobre el impulso de la Convención de Naciones Unidas por los derechos de las personas con discapacidad y planteó varios desafíos: el reconocimiento del rol económico y productivo de las personas con discapacidad y el impulso al compromiso del sector privado. En dos años y medio se han incorporado 900 personas al empleo regular y el 67% de éstas tienen un contrato indefinido.

La ponente finalizó con una frase de Pablo Neruda: “cabemos todos en la tierra mía”.

INSERCIÓN LABORAL

La inserción laboral de las personas con discapacidad es algo que todos perseguimos y ésta origina en las personas sentimiento de pertenencia a la sociedad y utilidad así como autoestima según Luis Crespo, director general de la Fundación ONCE.

En las constituciones de los países de América Latina se recoge el trabajo como un derecho inalienable. “En estos países hay un 20% de desocupación, de los que el 70% son personas con discapacidad”, destacó Jorge Mascheroni, presidente de la Comisión Asesora de Personas con Discapacidad de la Presidencia de la República Argentina.

“Hay un sistema de discriminación en España de subvencionar el empleo al empleador y estas subvenciones se deberían dirigir a asociaciones, fundaciones que están haciendo cosas por los discapacitados”, destacó el presidente de MRW, además de premio IMSERSO, Francisco Martín Frías.

La empresa para este ponente tiene tres dimensiones (lo que denominó la tricuenta):

- Económica (la mejor labor social de la empresa es ganar dinero para hacer nuevas contrataciones),
- Medio ambiente (cuenta en números negros para dejar a las generaciones que vienen después un mundo mejor),
- Área social (tienen 10 planes sociales de MRW. Tienen un envío cada mes para familias numerosas y campañas solidarias).

Por último mencionó que hay un 60% de paro en discapacidad y que el 60% son mujeres.

MEDIOS DE COMUNICACIÓN

Julian Barriga, vicepresidente de Servimedia presentó el periódico “Solidaridad Digital” del que dijo que el primer país que lo consulta es Estados Unidos. Asimismo fue objeto de atención el semanario “Solidaridad Latinoamericana” que contiene dos entrevistas, distintas secciones y numerosas noticias.

Izabel Maior, coordinadora de la discapacidad del ministerio de Desarrollo Social de Brasil profundizó en la discriminación y exclusión social con que son tratadas las personas con discapacidad en los medios de comunicación. Sin embargo, señaló que los medios de comunicación no son completamente responsables sino que su papel depende también de los gobiernos. Destacó, por otra parte, el tratamiento continuo y especializado que los medios habían dado en las paralimpiadas de Atenas.

El periodista especializado en discapacidad, José Luis Fernández Iglesias, tras mencionar que la presencia de las personas con discapacidad en los medios de comunicación es poca y distorsionada, pasó a analizar el tratamiento informativo que se da a estas personas en radio, prensa y televisión.

La radio es uno de los medios que mejor trata a las personas con discapacidad y señaló programas como: “Un mundo sin barreras” de Onda Cero, dos programas en Radio 5 y “Hoy por hoy” en la Cadena Ser.

La prensa publica cartas al director, muy pocas noticias (descubrimientos científicos, delitos etc...), sobre todo en el apartado de salud.

En televisión somos los grandes ausentes y como lo que pretende mostrar es la cara bonita de la sociedad ha habido varias discriminaciones para que no salieran en



AÑO IBEROAMERICANO

ESPECIAL

primer plano, por ejemplo, personas con discapacidad.

Sin embargo, ha habido algo muy interesante que ha sido la presencia en los Juegos Paralímpicos 2004 en la 2 que ha dado un despliegue muy importante.

Internet también se ha convertido en un instrumento interesante. Es muy importante la presencia de servimedia en sus páginas.

ENTORNO FAMILIAR

Luis Osorio, subdirector general de Ordenación y Planificación de la Dirección General de Coordinación de Políticas Sectoriales sobre la Discapacidad hizo un repaso de la política en materia familiar empezando por la asunción de los padres de las políticas sociales, pasando por la Ley de Integración Social de 1982 y posteriormente la Ley de Pensiones no Contributivas hasta llegar al año 2003 en el que los movimientos de carácter internacional han producido un estado de la situación basado en el principio de igualdad de oportunidades y no discriminación y accesibilidad universal.

“La familia es donde pasamos todo el tiempo y la presencia de un miembro con discapacidad va a marcar lo que ocurre en dicha familia”, señaló Ramiro Cazar, director ejecutivo del Consejo Nacional de la Discapacidad del Ecuador.

Miguel Angel Verdugo, director del Instituto Universitario de Integración en la Comunidad, INICO, de la Universidad de Salamanca dijo que no empezamos a hablar de familia hasta los años 90, pues hasta entonces sólo había sido objeto de atención la persona con discapacidad.

El director del centro ocupacional, Eduardo Fernández señaló que hay que cuidar al personal que presta atención a las personas con discapacidad.

Durante el acto de clausura, el deportista David García del Valle, medalla de plata en judo en los Juegos Paralímpicos de Atenas, leyó un mensaje del presidente del Gobierno, José Luis Rodríguez Zapatero, que envió con motivo de la celebración del congreso y en el que comunicó que la búsqueda de la igualdad es una obligación de todos los poderes públicos en una sociedad democrática y que no hay nada que dignifique más a una perso-

na como el que pueda crear su propio porvenir.

El mensaje de José Luis Rodríguez Zapatero se centró en el compromiso de mentalizar a la gente de que el apoyo a sus dignidad, a sus derechos, a sus bienestar, a su incorporación al trabajo y a su participación social son condiciones imprescindibles para una sociedad justa, integrada y democrática, lo que ha llevado a su gobierno a promulgar un Real Decreto el pasado mes de septiembre por el que se regula el Consejo Nacional de la Discapacidad como órgano integrado de promoción de igualdad de oportunidades y no discriminación de las personas con discapacidad. También dijo David García que se había puesto en marcha en el seno del Consejo una oficina permanente que tiene entre otras la misión de estudiar y analizar las denuncias de discriminación por razón de discapacidad así como prestar asesoramiento y apoyo.

Amparo Valcarce, secretaria de estado de Servicios Sociales, Familias y Discapacidad clausuró el acto diciendo: “todo ciudadano debe disponer de un trabajo digno y remunerado. No disponer de un empleo es un factor de marginación y un claro riesgo de exclusión social”.

Valcarce mencionó a los medios de comunicación en línea con el programa de acción mundial de las personas con discapacidad de Naciones Unidas en el sentido de que todos los países debían desarrollar pautas pero consultando a los que representan a las personas con discapacidad para estimular a los medios de comunicación una imagen comprensiva y exacta de las personas con discapacidad.

Por último, destacó que en este tipo de congresos se pone en evidencia las carencias en lo que se refiere a la atención de las personas con discapacidad y se hacen más visibles, además de suponer un gran avance en el acceso a los derechos humanos y producción de nuevos valores.

El presidente de la Diputación de León, Francisco Javier García Prieto dijo: “lo que hoy celebramos no es una clausura sino el compromiso de mantener las políticas solidarias a favor de aquellos que más lo necesitan.”

Un coro único en el mundo de laringectorizados intervino en el acto de clausura del congreso. Integrado por 22 componentes, interpretó seis canciones, entre su repertorio, algunas de origen iberoamericano en honor de los asistentes.

DECLARACIONES

● “La integración social, económica y cultural de las personas discapacitadas no sólo es posible, es absolutamente necesaria



para una sociedad que precisa de todos sus efectivos para desarrollarse.”

Jesús Caldera

Ministro de Trabajo y Asuntos Sociales

● “Resulta decisivo para todos los países coger los caminos adecuados que permitan combatir las discriminaciones, discriminaciones que sufren amplias capas de la población y muy especialmente las personas con discapacidad”



Amparo Valcarce

Secretaria de Estado de Servicios Sociales, Familias y Discapacidad

● “Todos nuestros países compartimos la inclusión y un marco ético común para el acceso a los bienes básicos, pero todavía no pueden acceder a éstos, sobre todo los que tienen pobreza.”



Andrea Zondek

Secretaria ejecutiva del Fondo Nacional de la Discapacidad (FONADIS) del ministerio de Planificación y Cooperación del gobierno de Chile.